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林丹无缘赛季“开门红”

时隔七个月再进决赛

本报讯 （见习记者占悦） 时隔七

个月再度跻身决赛， 虽然输得有些可

惜， 但林丹还是让球迷看到了他状态

回升的势头。 在昨天结束的泰国羽毛

球大师赛上 ， 林丹不敌世界排名第

125 位的新加坡黑马骆建佑， 无缘新

赛季的 “开门红”。

结束约一个月的冬训， 林丹早早

开启了新赛季的征程， 他以头号种子

的身份参加这项超级 300 级别的赛

事。 虽然该比赛缺少实力强劲的大牌

球星 ， 但林丹的晋级之路并不容

易———决赛前的四场比赛中均打满三

局， 平均每场耗时近一个小时， 还在

第二轮比赛的决胜局中与对手一路战

至 20 平。 决赛面对从资格赛打起的

骆建佑， 林丹显得有些后劲不足， 两

局均建立过 6 分以上的领先优势， 也

都在最后被逆转。 获胜后的骆建佑表

示， 面对经验丰富的林丹， 自己的年

轻与充沛体力成为了取胜关键。 可以

看到的是， 随着比赛的深入， 林丹的

跑动速度在逐渐变缓。 新加坡人奉献

了多次精彩的救球， 而隔网相对的林

丹却显得有些心有余而力不足， 频频

出现不该有的失误。

自上赛季开始， 林丹的状态便呈

现直线式下滑， 去年仅收获新西兰公

开赛一项冠军 ， 出现了九次 “一轮

游”， 且早早结束了赛季。 曾经统领

羽坛的 “超级丹”， 如今的世界排名

已下降至第 13 位， 而更年轻的桃田

贤斗、 石宇奇、 周天成等新星已逐步

走上金字塔尖 。 2015 年的全英公开

赛上 ， 林丹曾直落两局轻取桃田贤

斗， 可两人在去年的三次交手中， 林

丹无一胜绩， 且其中两场都输得较为

干脆。

无数的质疑声涌向这位 35 岁老

将， 他却以 “一路战斗下去” 作为宣

言予以回应。 前天的泰国大师赛半决

赛险胜队友陆光祖后， 林丹激动地挥

动双手、 腾空跃起， 足以让球迷看到

他对胜利的渴望。 东京奥运会积分赛

将在今年开启， 获得更多的胜利和积

分是这位老将需要完成的目标。

上海男乒升至联赛榜首

本报讯 （见习记者占悦） 乒超联

赛第 15 轮战罢， 上海中星队登顶积

分榜。 上周末， 上海中星客场以总比

分 3 比 2 力克实力强劲的八一南昌，

赢下第一阶段后期极为关键的一场比

赛， 并以 11 胜 4 负的成绩升至积分

榜首位。

上海男乒本赛季的目标是杀入积

分榜前四。 尽管赛季开局有些波折，

但随着队员们找到比赛感觉， 球队排

名稳步提升 。 上海队在本赛季首回

合输掉了对深圳 、 八一 、 山东的三

场比赛 ， 而在第二回合时均实现

“复仇”。 从乒超联赛个人排名上看，

许昕的胜率继续位居第二位 ， 仅次

于樊振东 。 本赛季赵子豪的表现也

有明显提升 ， 在最近两轮比赛中 ，

他先后战胜王楚钦与赵钊彦 ， 为上

海队拿到关键分 。 而双打组合赵子

豪/程靖淇更是越打越顺 ， 本赛季取

得 10 胜 1 负的佳绩。

由于中国乒乓队参加匈牙利公

开赛， 乒超联赛本周将暂停， 下周三

重新开启。 上海队的两位国手许昕与

赵子豪均将赴布达佩斯参赛， 对二人

的体能与状态或将有所影响 。 接下

来 ， 上海队在第一阶段还将出战江

苏、 安徽与天津三队。 本赛季首回合

中， 上海队均战胜了这三支队伍。 不

久前主教练徐飞龙曾表示： “一开始

我们没有想到会有目前的成绩， 随着

比赛深入队员们也越来越有自信， 我

们会尽力打到决赛。” 上海男乒曾在

2008 年首度捧起乒超联赛冠军奖杯，

在 2012 与 2013 年连续两年收获亚

军， 球队本赛季的精彩表现令沪上球

迷更添期待。

体彩星座主题票上市

本报讯 （记者谷苗） 十二星座是

年轻人热聊的话题之一。 新年伊始，

中国体育彩票 “顶呱刮” 即开型彩票

携手 “长草颜团子” 推出十二星座品

牌合作主题票， 该票已在申城上市。

十二星座品牌合作主题套票一共

12 张 ， 每一张代表一个星座 ， 单张

面值 10 元， 最高奖金 10 万元。 票面

以 “长草颜团子” 形象为主要元素，

每个星座都配以一句经典的星座语

录 ， 整体设计可爱卡通 ， 色彩清新

时尚 。 玩法上 ， 该款游戏采用最为

直接的找中奖金额的玩法， 刮开覆盖

膜 ， 如果出现金额标志 ， 即中得该

金额 。 中奖奖金兼中兼得 。 购彩者

每购买一张十二星座即开票 ， 就会

有2 元进入体彩公益金， 广泛用于包

括全民健身、 奥运争光在内的多项社

会公益事业。

兑奖方面， 十二星座主题票可通

过手机支付宝、 微信 “扫一扫” 功能

兑奖， 手机自助兑奖奖金限 1000 元

以下。 若奖金超过 1000 元 （含） 可

至各体彩销售网点兑奖， 超过 10000

元则需至位于上海市四川中路 321 号

的建设银行体彩兑奖处兑奖。

上海市体彩中心提醒购彩者， 虽

然十二星座主题票的票面为卡通设

计， 但未满 18 岁的未成年人不得购

买彩票和兑奖。

轻松备战，国足静待对手出炉
本不被看好的国足在亚洲杯小组

赛前两战取得连胜 ， 提前锁定十六强

名额 ， 这一结果自然让球迷们喜上眉

梢。 一位 “龙之队 ” 球迷团负责人昨

天告诉记者 ， 因国足表现出色 ， 不少

国内球迷四处询问前往现场观赛的可

能性。 今天便将有百余名球迷从北京、

上海两地飞抵阿布扎比 ， 在国足对阵

韩国队的小组赛末战中 ， 队员们将在

现场得到更多中国球迷的支持。

连胜助球队恢复自信

两连胜值得庆祝 ， 但这毕竟是一

个实现难度不大的任务 ， 考虑到球队

在前两场比赛上半时表现出的慌乱 ，

里皮和队员需要做的工作还有很多 。

不过里皮比任何人都清楚自信心对这

支中国男足来说有多重要 。 在最近两

天的训练中 ， 意大利老帅数次公开表

扬球队， 还给队员们放了一天假。

当地时间今天 17 时， 收假的国足

来到阿尔瓦赫达俱乐部训练 。 球队上

下心情大好 ， 包括里皮在内的几乎所

有成员在经过采访区时都面露笑容 、

挥手致意， 神情非常轻松。

张琳芃表示 ， 两连胜让长时间来

累积在队员们身上的压力得到了一定

的释放 ， “备战期球队在热身赛中打

得不好 ， 所以大伙赛前压力很大 ， 小

组提前出线后 ， 球队的信心得到了恢

复。” 在谈到里皮可能在对韩国一战中

进行轮换时 ， 张琳芃说 ， “轮换是教

练组的决定， 球员考虑的事情很简单，

就是保持好状态 。 如果教练安排我出

场， 就一定会全力以赴去争取胜利。”

目前来看球队伤员的伤势恢复得

不错 ， 此前长时间缺席训练的韦世豪

和肖智都出现在了训练场上 ， 唯有武

磊的情况尚不明朗。 据国足方面介绍，

教练组考虑到今天的训练量不会太大，

就让武磊留在酒店休息。 张琳芃表示：

“大家状态都不错， 之前受伤的几个人

都恢复得差不多了 ， 至于一些身上有

老伤的队员也在积极地恢复治疗中。”

淘汰赛对手仍是谜题

国足对阵韩国队时不会背负太大

压力 ， 冯潇霆 、 武磊等球员的轮换赋

予了这场比赛更多练兵的意义 ， 更何

况只需一场平局 ， 国足便能锁定小组

第一 。 而从目前的形势来看 ， 国足淘

汰赛首轮对手是谁， 仍存很大变数。

根据规则 ， C 组第二将在淘汰赛

首轮出战 A 组第二， 而目前 A 组的形

势最为混乱 ， 暂列第一的东道主阿联

酋 （4 分） 已经肯定出线 （已有四个小

组第三最多积 3 分）， 而印度 （3 分）、

泰国 （3 分） 和巴林 （1 分） 也都有出

线希望 。 最后一轮将由阿联酋队对阵

泰国队 ， 巴林队对阵印度队 ， 谁都有

可能成为小组第二 。 四年前在澳大利

亚 ， 小组赛三战全胜的中国队便是在

淘汰赛首轮被东道主踢回了家 ， 虽然

这支阿联酋队的实力与四年前的澳大

利亚队无法相提并论 ， 但主场优势显

然会给比赛带来很多不确定因素。

好在 A 组和 B 组的末轮将在 14

日、15 日率先打完， 里皮有足够的时间

观察对手、分析形势。 为什么 B 组对于

中国队也如此重要？因为 C 组第一在淘

汰赛首轮的对手将是 A 组、B 组或 F 组

获得晋级的第三名。如果 B 组第三出线

的话，则 C 组头名有 90%的可能性出战

B 组第三。 目前 B 组的约旦已经锁定小

组第一，而澳大利亚只要在最后一轮不

负于叙利亚，则肯定以第二出线。 只要

末轮没有发生澳大利亚负叙利亚、约旦

不敌巴勒斯坦这样的大冷门，B 组第三

很难晋级淘汰赛。 这样的话，C 组头名

的对手就将是 A 组或 F 组第三。除非阿

联酋最终落位第三，否则来自 A 组或 F

组的第三名，实力均属中下游。

A 组和 B 组的末轮将直接决定中

韩之战的战略意义 。 随着淘汰赛对手

有了大体的轮廓 ， 里皮与韩国队主帅

本托都会在心中作出一番计算 。 不过

计算的价值也仅局限于八分之一决赛，

无论是 C 组第一还是第二 ， 如果能晋

级八强将遭遇真正的强敌 ， 第一可能

碰面沙特阿拉伯 ， 第二则大概率迎战

伊朗 ， 而沙特与伊朗均为夺冠热门 ，

也是本届比赛迄今发挥最出色的强队。

（本报阿布扎比 1 月 13 日专电）

■本报特派记者 陈海翔

舞台边缘走来故事主角
很难想象 ， 一场无谓胜负的表演

赛，竟同时汇聚了以下画面 ：频繁的倒
地争球，贯穿全场的扩大防守 ，以及最
后一分钟内双方教练针锋相对般呼叫
的五次暂停。 若要在这个娱乐化元素多
到有些泛滥的 CBA 全明星周末， 挑出
某项赛事去诠释这些运动，或是吸引那
些原本对篮球并不感冒的受众，昨夜的
星锐赛或是最佳答案。

从某种程度而言，这是从赛制到规
则向 NBA 模板看齐的 CBA 联赛， 在将
舶来文化本土化的过程中最富有中国
特色的尝试———在这个就连 NBA 全明
星赛都已沦为鸡肋的年代，中国篮协竟
然通过一场大学生球员与职业联赛新
人的对抗，找回了商业表演赛中最稀缺
最珍贵的品质———“较真”。

只不过 ， 关于这场赛事的对阵双
方 ， 篮协的定义似乎还有些不够严
谨———南北方星锐队全部成员确为职
业联赛新人， 但在南北方大学生联队

中，也有广东男篮中锋万圣伟等从象牙
塔中走向职业舞台的球员。 更准确的说
法，这更像是两大“派系”间的对抗 ，一
边经由传统青训体系培养、一心向往职
业赛场，另一边则是接受着传统文化教
育的大学高水平运动员。 “巧合”的是，

这两大人群恰恰也是 CBA 选秀的主
体。 与星锐赛类似，选秀的流程同样有
着借鉴 NBA 的痕迹， 在国内落地后被
篮协着重推广，其间衍生出了更多本地
特色。

从球迷或是媒介的角度而言，无论
CBA 星锐或是学生球员，从来都不是中
国篮球的主角。 尤其是在体育圈泛娱乐
化的当下，当郭艾伦或是王哲林在社交
媒体上的“耍宝”都能被广泛报道时，还
未戴上明星光环的新人们只是舞台上
的龙套。 但正是这样一群边缘人之间的
对抗，缔造了全明星周末期间最热门的
话题———校园篮球的佼佼者们能否与

传统青训体系培养的球员对抗？

多数时候，表演赛的结果很难为外
界牢记。 而这场星锐赛也许将成为例
外。 看似偶然的结果背后，藏着太多值
得外界解读的意义。 在以 90 比 88 爆
冷战胜 CBA 星锐们后， 每一位走入混
采区的大学生球员都被问及了同一个
问题，“现在，你还觉得自己离职业球员
很远吗？ ”对此，每一位受访者的反应都
是先稍显迟疑，随即谦虚地点点头。 同
时体验过职业与校园体系的万圣伟并
不例外，但这位通过 CBA 选秀进入职业
赛场的球员赛后提出了些许不同的看
法，他并不认为所谓的差距是全方位的，

“大学生球员打过的正式比赛远比青训
培养的球员多，球商往往更高。 ”简单地
说，就是三个字，“差异化”，而正是差异
化制造了需求。

公平地说，星锐赛说到底也不过就
是一场激烈的表演赛而已，过度解读偶

然的结果既无意义，也无必要。 真正重
要的是，从过程的观感而言 ，人们已足
以确信， 这是一场在同一层级的对抗。

这多少有些推翻了过去的固有认知。 天
赋过人的球员早就被青训体系挑走，球
员在传统竞训模式下用于训练的时间
数倍于学生球员，这些都曾是外界看轻
大学生球员的理由。 在多位大学生球员
高顺位中选却根本无法赢得任何上场
机会的情况下， 就连 CBA 选秀也一度
被视作青年队球员改换下家的过场。

然而从郭凯到万圣伟，随着越来越
多从象牙塔走出的球员在职业联赛站
稳脚跟，曾经只是职业篮球边缘人甚至
看客的大学生球员们，或许终有一天将
在更大舞台成为主角。 这并不意味着校
园篮球有着挑战甚至颠覆传统青训体
系的能力，但对于中国篮球而言 ，更多
元的选材渠道也就代表着更广阔的未
来。 （本报青岛 1 月 13 日专电）

■本报记者 谢笑添

除了篮球，这里的一切都很美
CBA 全明星周末落幕，正赛再度沦为三分球表演

从商业到推广层面， 这或许算得

上 CBA 史上最热闹的一届全明星周

末， 至少在今夜的正赛打响前确实如

此。 这一次， 赛前除了合练， 每位球

员肩头还背负着城市宣传的使命， 从

探访青岛当地的地标建筑到乘坐全明

星地铁专列， 短暂的周末时光， 日程

被安排得满满当当。 而在这座海滨城

市的街头， 随处可见的全明星海报则

无时无刻不在提醒着每一位参与者与

旁观者， 这是一场举办城市与娱乐化

商业赛事间的相互成全。

更重要的是， 故事主角们似乎比

以往任何时候都放得更开。 扣篮大赛

预赛， 因弹跳平平而屡遭球迷揶揄的

郭艾伦主动登场 “请缨”， 一段自嘲

过后又在球迷的笑声与欢呼声中退

场； 正赛前的开场秀， 阿不都沙拉木

的说唱表演实在难言精彩， 但那挥洒

自如的台风， 却是过去那些总是挂着

冷冰冰或是羞涩面容的前辈们所无法

企及的。 社交网络彼此玩 “梗”， 比

赛现场相互 “挑衅 ” 造势 ， CBA 全

明星周末正以一种前所未有的娱乐化

姿态捕获眼球。 竞技层面的严谨与社

交层面的外放， 这是姚明入主中国篮

协后为联赛注入的性格， 随之而来的

则是过去无法想象的商业价值。

在篮协发放给媒体的秩序册首

页， 密密麻麻地列着近二十家赞助商

或是合作伙伴的名字。 全明星周末期

间， 每一项单项赛均有着单独的冠名

赞助， 篮协对于赞助商权益的重视甚

至引发了一场无关紧要的争议： 扣篮

大赛预赛， 某赞助商高层担任评委时

的一次离谱打分， 引来了全场持续近

十秒的嘘声。 对于球迷而言， 这不过

是无碍观瞻的小小插曲， 他们所在乎

的只有比赛本身。 然而， 现实却多少

令人有些失望。

这种失望的情绪一方面源自比赛

前后的巨大落差， 二来则因为赛事本

身的质量。 若要找一个瞬间作为本届

全明星周末的缩影， 扣篮王张健豪加

冕的那一扣正是绝佳的范例———在这

位大学生球员表演之前， 全场灯光暗

下， 只留一束单独照耀着球场， 《歌

剧魅影 》 的磅礴伴奏在观众耳畔响

起 ， 三位蒙面男子身着斗篷走入球

场 ， 如虹般的气势换来的是全场沸

腾， 然而紧接着， 张健豪在两位同伴

的帮助下完成的却不过是一次简单的

空接扣篮， 飞跃的障碍既无高度又缺

乏距离。 这一扣收获了评委 49 分的

高度认可， 但其中难免有些自欺欺人

的意味。 只闻雷声， 不见雨点， 作为

今夜的重磅大戏， 全明星正赛亦未能

逃离这般怪圈。

全场比赛， 南北区明星队三分线

外合计出手 75 次， 漫不经心的防守

之下， 总得分更是突破 300 分。 即便

郭艾伦赛后将这视作人生中最激烈的

一届全明星赛， 也无法改变外界对于

过程的失望 。 至于南区全明星队以

160 比 145 战胜北区全明星队的结果 ，

或是约瑟夫·杨疯狂外线出手所换来的那

座 MVP 奖杯， 除了当事者及其球迷， 恐

怕无人会去关心。 在北区外援沙巴兹·穆

罕默德的多次暴扣之外， 赛场上偶尔迸

发的精彩瞬间几乎均由郭艾伦创造， 这

位国字号后卫穿花绕步的运球， 以及与

易建联 、 王哲林等好友打闹般的针锋

相对， 一次次为尴尬的场面解围。

全明星赛期间 ， 哈德森 、 福特森

等未入选外援的抱怨曾得到了不少球

迷的声援 。 在部分球迷看来 ， 邀请更

多外援参与才是拯救全明星赛的正确

方式 。 然而今夜多位外援的表现都足

以证明， 娱乐精神与表现欲无关国界、

肤色或是球技 。 这多少有些沮丧———

若全明星周末的黯淡源自球场、 灯光、

转播或是宣传 ， 都能在短暂的未来得

以改善 ， 然而如今这场中国篮坛的娱

乐大秀最需要的却是 24 位 “郭艾伦 ”

轮流上场， 或是一场毫无保留的对决。

只是 ， 在职业篮球的世界里 ， 让球员

们抛下沉重的联赛任务 ， 不惜冒着受

伤的风险倾尽全力， 要比培养出 24 个

郭艾伦式的球员更不切实际 。 中国篮

协与 CBA 全明星周末所面对的， 是一

道看似无解的难题。

（本报青岛 1 月 13 日专电）

国足轻松备战， 此前长期因伤缺席训练的韦世豪 （中） 和肖智 （右） 都已回到训练场。 视觉中国

■本报记者 谢笑添

在全明星周末扣篮大赛中， 张健豪以难度不高的表演成功卫冕。 视觉中国


